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ПРИЕМ ЗАЯВЛЕНИЙ В ПЕРВЫЙ 
КЛАСС ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ШКОЛ НАЧНЕТСЯ С 1 АПРЕЛЯ 

100-летие маэстро
1 апреля в Центральном концертном зале 
Государственной концертной организации 
«Қазақконцерт» имени Розы Баглановой 
состоится юбилейный концерт «Әлқисса-Нұрғиса». 

Он посвящен 100-летию 
великого композитора, ди-
рижера и кюйши Нургисы 
Тлендиева. 

Юбилейный концерт 
пройдет при поддержке 
таких международных ор-

ПОДДЕРЖКА ЗДОРОВЬЯ 
И АКТИВНЫЙ ДОСУГ

В районе «Сарайшык» по адресу: улица А-91, 
дом 16, ЖК «Жұлдыз» с 1 апреля для людей пенси-
онного возраста начнет функционировать Центр 
активного долголетия.

С 17 марта открыта регистрация услугополучате-
лей. В центре будут бесплатно и профессионально 
заниматься укреплением, поддержанием здоровья 
и организацией досуга для пенсионеров.

Для регистрации необходимо иметь удостовере-
ния личности и пенсионное.

Телефон для справок 7-707-400-19-61.
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ПАРАД ПОБЕДЫ: ПОДГОТОВКА НАЧАЛАСЬ,
ПРИБЫЛИ ПЕРВЫЕ УЧАСТНИКИ 

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ТЕАТРА:
СТОЛИЧНЫЕ ТАЛАНТЫ И ПОКЛОННИКИ 

СТР. 2 | ПОДРОБНОСТИ СТР. 6 | КУЛЬТУРА

АКЦИЮ «ҚҰСТАРДЫ САҚТА» В СТОЛИЧНОЙ ШКОЛЕ-ЛИЦЕЕ № 79 ПРИУРОЧИЛИ КО ВСЕМИРНОМУ 
ДНЮ ПТИЦ. В НЕЙ ВМЕСТЕ С ДЕТЬМИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ РОДИТЕЛИ.

В учебном заведении традиционно 
проводится ряд благотворительных дел 
под девизом «Жақсылық жаса» - «Твори 
добро». Основная цель общегородской 
акции - воспитание с детства бережного 
отношения к окружающей среде, любви к 
природе, формирование у горожан ответ-
ственного отношения к родной столице. 

- Эту акцию мы проводим с 2016 года. 
Стремясь творить добро, родители вместе 

с детьми мастерят своими руками поделки 
и представляют их на школьной ярмарке. 
Собранные средства будут переданы нуж-
дающимся семьям. Ребята также посещают 
дома престарелых с концертами и визи-
тами, - отметила директор школы-лицея 
№ 79 Куралай МУКУШЕВА.

В ходе весенней акции родители и дети 
изготовили скворечники и развесили их 
на территории школы. 

- Мои трое детей учатся в школе-лицее 
№ 79. У нас есть семейная традиция - со-
оружать птичьи гнезда. Сегодня наши 
скворечники есть во многих парках 
Астаны. С сыном Динмухамедом, кото-
рый учится во втором классе, очередной 
скворечник установили во дворе лицея, 
чтобы под школьными окнами всегда 
звенела птичья трель, - сказала Ондасын 
СЕРИКУЛЫ. 

В связи с активным таянием льда на реке 
Есиль сотрудники Департамента 
по чрезвычайным ситуациям призывают 
жителей столицы соблюдать меры 
безопасности на воде. 

В целях предотвращения трагедий и травматизма 
людей на водоемах столичные спасатели ежедневно 
проводят рейдовые мероприятия и напоминают о 
важности соблюдения элементарных правил безопас-
ности: не выходить на участки тонкого льда, особенно 
в темное время суток и при неблагоприятных погодных 
условиях, не проверять на прочность и не прыгать на 
нем, при рыбной ловле делать не более двух лунок на 
одном участке. 

Спасатели напоминают: в случае чрезвычайной 
ситуации незамедлительно обращайтесь за помощью 
по телефону 112.

Осторожно, тонкий лед!

ганизаций, как ЮНЕСКО и 
ТЮРКСОЙ.

В программе прозвучат 
произведения композитора, 
которые стали неотъемле-
мой частью золотого фонда 
казахской музыки. 

Электросамокаты 
возвращаются
После зимних каникул в Астане возобновляет 
работу кикшеринг. 

С 26 марта электросамока-
ты доступны в центральных 
районах столицы. Они стали 
частью транспортной инфра-
структуры Астаны. Кикше-
ринг закрывает потребность 
в транспорте последней мили 
и делает городское простран-
ство более доступным. 

В сезоне-2025 Whoosh 
сосредоточится на профилак-
тике правонарушений среди 
водителей электросамокатов. 
Совместно с акиматом Астаны 
и Департаментом полиции 
Whoosh продолжит развивать 
образовательные инициативы 
для пользователей. 

Регистрация телефона: 
белый список 
В стране обязательную регистрацию 
мобильных телефонов продлили до 26 мая.

Изначально с 25 марта 
2025 года все впервые ввози-
мые в Казахстан мобильные 
устройства должны были 
пройти обязательную вери-
фикацию в международной 
базе GSMA и государственных 
системах.

Однако было принято 
решение предоставить до-
полнительный период - 60 
календарных дней. Это по-
зволит импортерам и про-
давцам зарегистрировать 
все ранее ввезенные, но еще 
не проданные устройства. 

Устройства необходимо 
легализовать на портале 
kz-imei.kz. На прохождение 
верификации дается 60 
дней. С 26 мая 2025 года не-
легализованные устройства 
будут ограничены в доступе 
к мобильной связи.

Новые правила касаются 
устройств, ввезенных на 
территорию страны после 
вступления изменений. 
Все мобильные телефоны, 
уже функционирующие в 
Казахстане, продолжают 
работать без ограничений.
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Торжественным маршем  
по главной площади
В этом году в параде Победы в Астане 
примет участие около 4000 военнослужащих 
Вооруженных сил и других воинских 
формирований РК. Первые участники 
военного парада уже прибыли в столицу.

Как сообщили в Минобо-
роны РК, парад Победы и под-
готовка к нему требуют мак-
симальной организованности, 
дисциплины и высокой ответ-
ственности. Среди участвую-
щих в параде военнослужащих 
свыше 200 - женщины. 

В военном шествии будет 
задействовано около 200 еди-
ниц военной техники и авиа-
ции.

Национальная гвардия МВД 
РК также продолжает актив-
ную подготовку к параду По-
беды. Гвардейцы проверяют 
машины, проводят техниче-
ское обслуживание, полируют 
корпуса и чернят колеса, что-
бы бронетехника выглядела  
безупречно.

Одновременно по всей стра-
не возвращаются домой и сол-
даты срочной службы, призван-
ные весной прошлого года. Всего 
из армейских рядов будут уволе-
ны в запас по окончании срока 
службы более 20 тысяч парней. 

В мероприятии приняли 
участие руководство Департа-
мента по делам обороны столи-
цы, представители управлений 
внутренней, молодежной по-
литики, управления по моби-
лизационной подготовке, тер-
риториальной и гражданской 
обороне города Астаны, вете-
раны войны в Афганистане и 
локальных конфликтов, пред-
ставители общественности, 
школьники - воспитанники во-
енно-патриотических клубов 
«Жас сарбаз», родители и род-
ственники уволенных в запас. 

Встреча прошла в рамках 
плана мероприятий по подго-
товке и празднованию 80-летия 

Совещание, посвященное вопросам обе-
спечения качественного и безопасного пита-
ния детей в образовательных учреждениях, 
прошло в Правительстве. 

Рассмотрены ключевые аспекты функцио-
нирования системы школьного и дошкольного 
питания, включая вопросы финансирования, 
соблюдения санитарно-гигиенических норм, 
контроля качества пищевой продукции, а также 
условий ее хранения и транспортировки.

На сегодняшний день бесплатным питанием 
охвачено 1,8 млн школьников. На эти цели в 2024 
году из республиканского бюджета выделено 205 
млрд тенге. С 2025 года в образовательных учреж-
дениях внедряются новые стандарты питания и ти-
повое меню, разработанное с учетом рекомендаций 
Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ).

Вместе с тем в ходе мониторинга были вы-
явлены нарушения санитарно-гигиенических 
требований в 677 образовательных организаци-
ях. Подобные факты вызывают серьезную обе-
спокоенность, поскольку напрямую связаны с 
рисками для здоровья детей и требуют оператив-
ного реагирования.

Заместитель Премьер-министра Ермек 
КОШЕРБАЕВ подчеркнул, что обеспечение 

школьников качественным и безопасным пи-
танием является одной из приоритетных задач 
государственной социальной политики. Он 
отметил недопустимость нарушений санитар-
ных норм и указал на необходимость не только 
строгого контроля качества продуктов, но и со-
блюдения условий их хранения и приготовле-
ния.

Представители Министерства здравоохране-
ния и Министерства просвещения представили 
предложения по актуализации нормативно-пра-
вовой базы, регулирующей сферу детского пи-
тания, а также по внедрению систематических 
механизмов контроля и профилактики наруше-
ний.

По итогам совещания заместитель Пре-
мьер-министра поручил разработать комплекс 
дополнительных мер по усилению межведом-
ственного взаимодействия, в том числе с право-
охранительными органами, для своевременного 
реагирования на выявленные факты наруше-
ний. Также акцентировано внимание на необхо-
димости повышения квалификации персонала, 
задействованного в организации питания, и про-
ведения постоянного мониторинга процессов на 
всех уровнях.

В шествии примут уча-
стие 17 единиц современной 
бронетехники Национальной 
гвардии, включая «Барыс» 6×6, 
«Алан-2» отечественного произ-
водства, а также Cobra II. Кроме 
того, будет представлен «Урал 
ВВ» - машина для перевозки 
личного состава вместимостью 
до 17 человек, предназначен-
ная для работы в зонах повы-
шенной опасности.

- Бронированные колесные 
машины используются для пере-
возки личного состава и грузов с 
обеспечением требуемого уров-
ня противопульной защиты, а 
также для выполнения служеб-
но-боевых задач, - отметил на-
чальник бронетанковой службы 
Арсен ШАЙМАРДАНОВ.

Для обеспечения беспе-
ребойной работы техники в 
параде задействованы экипа-
жи боевых машин, водители, 
технические специалисты и 
группы медицинского обеспе-
чения. 

Стоит отметить, что, по-
мимо механизированной ко-
лонны, в составе Националь-
ной гвардии в параде примет 
участие более 400 гвардейцев, 
среди них военнослужащие 
патрульно-постовой службы и 
бойцы подразделения специ-
ального назначения «Бүркіт». 
30 военнослужащих в составе 
сводного оркестра силовых 
структур Казахстана обеспечат 
музыкальное сопровождение 
парада. 

На параде впервые пронесут 
боевые знамена частей, сфор-
мированных на территории Ка-
захстана.

Более 170 военнослужа-
щих, прошедших отбор в 
бригаде морской пехоты ре-
гионального командования 
«Запад», также примут уча-
стие в военном параде. В тор-
жественном строю по площа-
ди Қазақ Елі в столице пройдут 
офицеры, военнослужащие по 
контракту и 160 солдат сроч-
ной службы из Актауского гар-
низона.

- Участники парада прош-
ли тщательный отбор по всем 
параметрам. Для нас это боль-
шая честь и ответственность, 
ведь военный парад - это про-
явление уважения к истории 
нашей страны, памяти героев, 
пожертвовавших собой во имя 
мира, - подчеркнул заместитель 
командира бригады морской 
пехоты по боевой и физиче-
ской подготовке майор Берик 
АЛМАНИЯЗОВ. 

Десант возвращается
В целях пропаганды воинской службы  
и повышения престижа Вооруженных сил РК 
на железнодорожном вокзале Астана-1 была 
организована торжественная встреча  
27 военнослужащих срочной воинской 
службы, уволенных в запас из войсковой части 
32363 Десантно-штурмовых войск из Конаева.

Победы «Ұлы Жеңіс: Ерлікке 
тағзым, ұрпаққа үлгі» акимата 
Астаны.

Член призывной комиссии 
Астаны полковник в отставке 
Гани АРТЫКОВ в комментарии 
«Вечерней Астане» отметил:

- Всего в Астану до конца 
июня из воинских частей, дис-
лоцирующихся по всей стране, 
вернется более 1000 астанчан. 
Им на смену в армейский строй 
встанет порядка 1200 столич-
ных солдат. Стоит отметить, 
что Министерством обороны 

совместно с 80 вузами страны 
предусмотрено 3000 мест для 
бесплатного обучения в выс-
ших учебных заведениях сол-
дат срочной службы. Данная 
льгота предусматривает пре-
доставление всем гражданам, 
отслужившим срочную воин-
скую службу, возможности по-
ступления на обучение в вузы 
на платной основе в течение 
двух лет после прохождения 
срочной воинской службы по 
результатам собеседования без 
учета Единого национально-
го тестирования. Отдельным, 
наиболее достойным военно- 
служащим, дисциплиниро-
ванным и достигшим в период 
срочной службы высоких ре-
зультатов в боевой подготовке, 
будет предоставлена возмож-
ность получения бесплатного 
высшего образования за счет 
вуза.

Куралай МУРАТОВА
Фото Султана СЕИТОВА

1 марта стартовал весенний призыв на срочную 
воинскую службу. Призывная кампания 
завершится 30 июня. За это время ряды 
Вооруженных сил, других войск и воинских 
формирований пополнит более 21 тысячи 
молодых людей в возрасте от 18 до 27 лет. Всего в 
течение года в весеннюю и осеннюю кампании 
призовут порядка 42000 человек.
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ОГлава государства встретился с Верхов-

ным представителем Европейского союза по 
иностранным делам и политике безопасно-
сти - вице-президентом Европейской комис-
сии Каей КАЛЛАС.

В ходе беседы были обсуждены перспективы 
всестороннего сотрудничества между Казахста-
ном и Европейским союзом. Особое внимание 
уделено расширению торгово-экономического 
партнерства в приоритетных областях, таких 
как энергетика, промышленность, цифровиза-
ция, а также реализация крупных инфраструк-
турных проектов, направленных на развитие 
Транскаспийского транспортного коридора.

Как подчеркнула Кая Каллас, то, что Ка-
захстан первым из стран региона подписал 
Соглашение о расширенном партнерстве и со-
трудничестве с Европейским союзом, служит 
подтверждением высокого уровня развития 
двусторонних отношений. Она заявила о начале 
процедуры по заключению соглашения об упро-

щении порядка выдачи виз между Европейской 
комиссией и Казахстаном. 

В ответ Касым-Жомарт ТОКАЕВ подчеркнул, 
что в Казахстане воспринимают данную новость 
очень позитивно, поскольку этот шаг открыва-
ет широкие возможности для укрепления меж-
личностных контактов и деловых связей с евро-
пейскими государствами.

Собеседники обменялись мнениями по акту-
альным вопросам международной и региональ-
ной повестки.

Президент РК отметил особую важность 
проявления сдержанности и ответственности в 
оценке происходящих в мире сложных событий 
с учетом нарастающей глобальной нестабильно-
сти. По его словам, Казахстан неизменно придер-
живается позиции поиска решений всех острых 
международных проблем и конфликтов путем 
дипломатических переговоров.

На встрече также были рассмотрены вопросы 
взаимодействия в формате Центральная Азия - ЕС.

Касым-Жомарт Токаев принял министра 
иностранных дел Армении Арарата МИРЗО-
ЯНА.

Глава государства отметил, что взаимные 
визиты президентов, состоявшиеся в прошлом 
году, придали серьезный импульс всесторонне-
му развитию казахстанско-армянских отноше-
ний.

- Ваш первый официальный визит в Астану 
имеет важное значение с точки зрения продви-
жения нашего партнерства. Мы с большой сим-
патией относимся к армянскому народу, к ваше-
му государству, - подчеркнул Президент.

Глава государства отметил, что Казахстан 
приветствует завершение переговоров по тек-
сту проекта Соглашения о мире и установлении 
межгосударственных отношений между Ерева-
ном и Баку. По его мнению, это знаменательное 
событие станет предвестником установления 
прочного мира между Арменией и Азербайджа-
ном и будет способствовать упрочению безопас-

ности и активному развитию сотрудничества 
региона как с Казахстаном, так и со всеми стра-
нами Центральной Азии.

В свою очередь армянский дипломат выра-
зил признательность за теплый прием.

- Мы во многом разделяем ваше видение 
стратегического партнерства между нашими 
странами, - сказал Арарат Мирзоян.

Он сообщил, что министерства иностран-
ных дел и другие ведомства Армении и Казах-
стана работают над реализацией договоренно-
стей, достигнутых в ходе официального визита 
Касым-Жомарта Токаева в Ереван в прошлом 
году.

В ходе встречи были рассмотрены перспекти-
вы развития двусторонних отношений в торго-
во-экономической, инвестиционной, транспор-
тно-логистической и культурно-гуманитарной 
сферах. Президент Казахстана заявил о готовно-
сти отечественного бизнеса увеличить поставки 
товаров в Армению на 350 млн долларов.

Президент подписал Указ «О единой юби-
лейной медали «Ұлы Отан соғысындағы 
Жеңіске 80 жыл» в ознаменование 80-летия 
со дня Победы в Великой Отечественной вой- 

не 1941 - 1945 годов, отдавая дань глубокого 
уважения подвигу, героизму и самоотвер-
женности ветеранов войны и тружеников 
тыла. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Честность и добросовестный труд
В Президентском центре прошла встреча депутата Мажилиса Парламента РК  
Веры КИМ со студентами Академии правоохранительных органов при Генеральной 
прокуратуре РК и столичных вузов. Участники обсудили инициативы, озвученные 
Президентом Казахстана на IV заседании Национального курултая.

В ходе IV заседания Националь-
ного курултая Глава государства под-
черкнул важность сплочения всех эт-
нических групп и народов Казахстана 
для достижения общих целей, озвучил 
инициативы по улучшению социаль-
ной инфраструктуры, включая здра-
воохранение, образование и жилье, с 
акцентом на доступность и качество 
услуг. В его выступлении были затро-
нуты вопросы экономической транс-
формации и политических реформ. 
Президент страны также акценти-
ровал внимание на мерах по охране 
окружающей среды и устойчивому 
использованию природных ресурсов, 

включая проекты по зеленой энергети-
ке, поддержке сохранения и популяри-
зации казахской культуры и государ-
ственного языка.

- Наша гостевая лекция посвящена 
теме «Адал азамат - адал еңбек». На за-
седании Национального курултая Глава 
государства обозначил несколько важ-
ных проблем, в том числе касающихся 
подрастающего поколения. Он отметил, 
что нынешняя молодежь отличается 
образованностью, ответственностью и 
трудолюбием. Прежде всего, важно го-
ворить о таких качествах, как честность 
и добросовестный труд. Это ключевые 
принципы, особенно для представите-

лей правоохранительных органов. Для 
них это не просто слова, а основа их про-
фессиональной деятельности. Сегодня, 
в век стремительного развития техно-
логий, нужно получать качественные 
знания и применять их на практике, 
важно добросовестно относиться к тру-
ду, любить свою работу, стремиться де-
лать ее хорошо. Такой человек уважает 
не только свою профессию, но и обще-
ство в целом. Именно такие специали-
сты нужны сегодня стране. Они смогут 
двигаться вверх по карьерной лестнице 
и реализовать себя в Казахстане, - отме-
тила мажилисвумен Вера Ким.

Алина ИМАМБАЕВА

Акимат столицы представил де-
тально разработанные рекомендации 
для бизнесменов города по поддер-
жанию чистоты и порядка в течение 
всего года. Четко сформулирован-
ный сезонный план по должному со-
держанию своих территорий раздали  
частным организациям, расположен-
ным по проспекту Республики.

- Специальный чек-лист, впер-
вые разработанный в прошлом году, 
включает рекомендации, адапти-
рованные к каждому времени года, 
которые учитывают сезонные осо-
бенности. Акция направлена на во-
влечение более 250 тысяч субъектов 
МСБ в поддержание чистоты и по-
рядка в городе. Активное участие 
бизнеса в этой работе способствует 
процветанию столицы, - отметил ру-
ководитель отдела Управления по 

инвестициям и развитию предприни-
мательства Астаны Қуаныш КӘДІР.

Сформированные рекомендации 
включают в себя необходимые рабо-
ты, такие как своевременная очистка 
крыш от снега, кронирование и по-
садка зеленых насаждений весной. 
Летом сюда входят уход за деревьями 
и зелеными насаждениями, обеспече-
ние работы системы полива, регуляр-
ные субботники. Осенью необходима 
установка антискользящего покры-
тия на входных группах, подготовка 
к отопительному сезону. Зимой - обра-
ботка входных зон  противогололед-
ной смесью для безопасности клиен-
тов.

Цель инициативы - формировать и 
развивать культуру ответственности за 
окружающую среду.

Юлия ТЕН

Время чистить крыши 
и сажать деревья
Чек-листы с рекомендациями по поддержанию 
чистоты и порядка раздали представителям малого 
и среднего бизнеса столицы. Акция прошла в рамках 
республиканской экологической кампании  
«Таза Қазақстан».

Стороны договорились обменивать-
ся опытом, внедрять совместные реше-
ния и разрабатывать новые стандарты 
качества обслуживания. Особое внима-
ние будет уделено обучению операто-
ров контакт-центров и анализу обраще-
ний граждан для улучшения сервиса.

- Контакт-центры играют ключевую 
роль в диалоге между государством и 
гражданами. Совместными усилиями 
мы делаем шаг к улучшению сервиса и 
оперативному реагированию на запро-
сы населения, - отметил заместитель ге-
нерального директора по маркетингу и 
сервису АО «Пассажирские перевозки» 
Төлеген ИГЕМБАЕВ.

Аскар ТАКСИМОВ, руководитель 
iKomek 109, подчеркнул важность эф-
фективной работы контакт-центров.

 - Это не только быстрые ответы на 
запросы, но и возможность выявлять 
системные проблемы и предлагать ре-
шения. Мы будем внедрять лучшие 

Шаг к улучшению сервиса
Подписан меморандум о сотрудничестве между 
акционерным обществом «Пассажирские перевозки» 
и городским Центром мониторинга и оперативного 
реагирования iKomek 109. Цель соглашения - улучшить 
работу контакт-центров 1433 и 109 и повысить качество 
обслуживания граждан.

практики для повышения уровня сер-
виса, - сказал он.

Соглашение также предусматрива-
ет обмен аналитической информацией 
для достижения общей цели - повыше-
ния качества обслуживания.

Пассажиры национального 
перевозчика могут 
бесплатно получать 
справочную информацию 
и направлять обращения 
через Единую справочную 
службу 1433.  
Call-центр консультирует 
по расписанию, наличию 
мест, перевозчикам, 
стоимости и правилам 
проезда.

Перед студентами выступил член 
Ұлттық құрылтай Шерзод ПУЛАТОВ.

По словам спикера, сегодня в рам-
ках разъяснения деятельности Наци-
онального курултая и его поручений 
проводится важная работа. Акиматом 
Астаны и Управлением внутренней 
политики организовано разъяснение 
ключевых аспектов, затронутых в вы-
ступлении Главы государства на фору-
ме.

- Отмечу, что Национальный ку-
рултай является важной диалоговой 
платформой, объединяющей государ-
ство и общество. В ходе встречи мы 
осветили общие принципы работы, 
деятельность секционных площадок 
и тематику поднятых на них вопросов. 
Особое внимание уделили итогам 4-го 
заседания, где Президент затронул ряд 
значимых тем, включая политические 
и налоговые реформы, а также вопрос 
единого часового пояса, по которому 
было принято окончательное реше-
ние. Кроме того, обсудили вопросы об-
щественной этики, информационной 
безопасности и религиозной ситуации 
в стране, - отметил спикер.

 Курултай: диалог со студентами

АДАЛ АЗАМАТ - АДАЛ ЕҢБЕК

В Esil University обсудили прошедшее в Бурабае 4-е 
заседание Национального курултая. 

Одной из приоритетных тем оста-
ется борьба с мошенничеством и обе-
спечение кибербезопасности. Также 
поднимались вопросы культуры, со-
циальной сферы и геополитической 
ситуации, отраженные в выступлении 
Президента. Его обращения носят про-
граммный характер, формируют госу-
дарственные поручения и становятся 
основой для их последующей реали-
зации исполнительными органами и 
другими структурами.

- Разъяснение этих аспектов и до-
ведение информации до молодежи 
- важная задача. Мы рассмотрели как 
масштабные вопросы, так и проблемы, 
затрагивающие отдельные категории 
граждан. В частности, уделили значи-
тельное внимание вопросам, волную-
щим молодежь, которые также нахо-
дят обсуждение и решения в рамках 
Ұлттық қурылтай. По итогам работы 
курултая будут приняты законода-

тельные изменения в сферах науки, 
образования, культуры и спорта. В свя-
зи с этим информирование населения 
о деятельности заседания и текущих 
преобразованиях в стране играет важ-
ную роль. Молодежи важно понимать, 
в каком направлении двигаться, на 
что ориентироваться и каких принци-
пов придерживаться для обеспечения 
успешного будущего. Эта работа про-
должается, и мы будем вести ее си-
стемно и последовательно, - заключил 
Шерзод Пулатов.

В рамках встречи студенты задали 
спикеру интересующие вопросы. 

Стоит отметить, что создан офи-
циальный сайт quryltai.kz и аккаунты 
в социальных сетях. В декабре 2022 
года также было запущено одноимен-
ное мобильное приложение на базе  
egov.kz.

Екатерина ТЫЩЕНКО 
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

- По просьбам наших граждан 
мы реализовали альтернативный 
сервис на 1414 по отказу от займов 
и кредитов. Сейчас система про-
ходит апробацию. Главное условие 
для получения услуги - быть заре-
гистрированным в базе мобильных 
граждан, - сообщил заместитель 
председателя правления НАО «ГК 
«Правительство для граждан» Ай-
бат ИЛЬЯСОВ.

ДЛЯ БЛОКИРОВКИ  
ВЫДАЧИ ЗАЕМНЫХ СРЕДСТВ 
НЕОБХОДИМО:

- Набрать номер 1414 с мобиль-
ного устройства, зарегистриро-
ванного в базе мобильных граж-
дан.

- После выбора языка общения 
(казахский или русский) уточ-
нить цель обращения. Для точ-
ного распознавания запроса реко-
мендуется использовать фразы 
«отказ от займов», «кредиты за-
прет», «кредиты отказ заявка», 
«кредиты закрытие онлайн» и 
другие.

Отказаться от кредитов по звонку
Теперь казахстанцы могут добровольно установить 
запрет на оформление банковских займов  
и микрокредитов через Единый контакт-центр 1414.

- Установить запрет на оформле-
ние кредитов.

- После подтверждения потре-
буется ввести ИИН и подтвер-
дить действие с помощью SMS-
кода.

После выполнения этих шагов 
оформить займы на имя заявителя ста-
нет невозможно.

В случае необходимости снять 
ограничение можно, опять позво-
нив на 1414. Сервис доступен кру-
глосуточно, звонок бесплатный.

Ранее установить запрет на 
оформление кредитов можно было 
только через портал электронного 
правительства eGov и мобильное 
приложение eGovMobile.
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Решить вопрос трехсменного обуче-
ния в школах - такая задача стоит перед 
городским Управлением образования. 

- В 2024 году введено в эксплуатацию 
24 образовательных объекта. Данные 
учебные заведения приняли 22400 
столичных школьников.   Из них три 
школы построены в рамках бюджета 
инвестиционного проекта, возведено 5 
новых зданий частных образовательных 
организаций, а также сданы в эксплу-
атацию 16 комфортных школ.  Перед 
Управлением образования остро стоит 
вопрос разгрузки действующих школ 
и решения проблемы трехсменного и 
переуплотненного обучения. С этой 
целью в этом году будут построены  16 
объектов образования на 24912 мест, в 
рамках бюджетного инвестиционного 
проекта (БИП)  планируется сдача в 
эксплуатацию пристроек к трем школам  
на 1800 мест. В 2026 году запланирован 
ввод пристроек еще к семи школам, 
что обеспечит дополнительно 4025 од-
носменных учебных мест. До 2029 года 
будет построено 80 школ на 182 тысячи 

В 2025 году в столице возведут 16 школ на 24912 мест. Об этом сообщил руководитель 
Управления образования Касымхан СЕНГАЗЫЕВ. 

ОБРАЗОВАНИЕ - 
ПРИОРИТЕТНАЯ ЗАДАЧА ГОСУДАРСТВА 

расширять их кругозор. Поэтому в школах 
сейчас реализуются проекты «Құндылыққа 
негізделген білім беру», «Бала Абай», 
которые направлены на формирование 
всесторонне развитой личности путем 
продвижения моральных, духовных и 
национальных ценностей у подрастаю-
щего поколения. Сегодня школа помогает   
детям определиться с выбором будущей 
профессии. С января запущен проект «100 
профильных классов». Ученики старшего 
звена получают навыки профессионального 
образования по следующим направлениям: 
сервис (организация питания, техническое 
обслуживание), дизайн, швейное произ-
водство, железнодорожный транспорт, IT, 
педагогика, медицина.  В соответствии с 
концепцией единой программы воспитания 
«Біртұтас тәрбие бағдарламасы», с 2023 
года при школах созданы «Ата мектебі», 
«Әже мектебі», «Әке мектебі», «Ана мек-
тебі», «Аға-жеңге мектебі». В рамках этих 
программ родители активно участвуют в 
мероприятиях и сотрудничают с коллекти-
вом школы, - говорит Касымхан Сенгазыев. 

По его словам, педагоги столичных 
школ проявляют и развивают творческие 
способности у детей, стимулируют креа-
тивное мышление и помогают учащимся 
раскрыть свой потенциал. Чтобы учителя 
плодотворно работали в этом направле-
нии, им предоставляется возможность 
проходить обучение.

- С целью организации профессиональ-
ного взаимодействия, обмена опытом с 
участием педагогов   города проведено 
664 семинара, мастер-класса, форума,  в 
которых приняли участие  16753 педа- 
гога. 

В 2024 году методическим центром 
осуществлялась реализация 6 междуна-

родных, 3 республиканских, 14 городских 
образовательных и 2 авторских проектов. 
Наиболее яркими из них  являются  «Клуб 
математиков», «Шеберден тәлім», «Про-
фессор сабағы», которые нашли свое отра-
жение и в Дорожной карте по реализации 
национального доклада «Качественное 
образование, доступное каждому». 5201 
педагог прошел курсы повышения ква-
лификации по государственному заказу, 
- отметил глава ведомства.

УСЛОВИЯ ДЛЯ ВСЕХ 
В столице проводится работа по соз-

данию условий для инклюзивного обуче- 
ния. 

- 2500 детей получают образование в 
условиях инклюзии в общеобразователь-
ных школах. Во многих из них созданы 
условия для  особенных  детей, чтобы 
они полноценно участвовали в учеб-
ном процессе, могли получать  равное 
образование в безопасном окружении. С 
учащимися ведется работа по различным 
направлениям логопедом, дефектологом, 
школьным психологом, педагогами-ас-
систентами.  Кабинеты нового формата 
на сегодяшний день открыты в  школах 
№ 22, 32, 36, 52, 59, 61, 65, 76, 90, 97. Всего 
в столице получают образование 21107 
учащихся с особыми потребностями, - 
сказал  Касымхан Сенгазыев. 

Задача педагогов в работе с данными 
детьми заключается в  оказании помо-
щи в усвоении учебной программы. 
Несмотря на то что не во всех школах 
работают инклюзивные кабинеты, 
учителя стараются оказать поддержку 
особенным детям. 

Асель ЖУМАГУЛОВА
Фото из архива Василия КРАСЬ

Алтынгуль ОНОР, заместитель 
директора по учебной работе 
школы-гимназии № 58 имени 
Ильяса Жансугурова:

 - В нашей школе, несмотря 
на отсутствие инклюзивного 
кабинета, работают психолог, 
логопед, дефектолог. Ученики 
с особыми образовательны-
ми потребностями у нас есть, 
но их немного.  По програм-
ме lesson study целый год мы 
проводили  исследования. 
Могу сказать с уверенностью: 
уже виден результат труда 
педагогов. Благодаря данной 
методике особенные ученики 
начали раскрываться. Такие 
дети занимаются по отдельным 
книгам и  упрощенной про-

грамме.  Они отличаются своей 
пунктуальностью, никогда без 
уважительной причины не про-
пускают занятия, старательно 
выполняют домашние задания. 
Эти ребята обычно застенчи-
вы, некоммуникабельны. Но мы 
видим положительную динами-
ку. Также хочется сказать про 
доброжелательное отношение 
здоровых учеников к особенным 
одноклассникам. Есть классы, 
где учащиеся даже не знают о 
том, что с ними учится  особен-
ный ребенок.  Наши педагоги  
поддерживают отношения и с 
семьями, где воспитываются эти 
дети,  оказывают всестороннюю 
поддержку в усвоении учебного 
материала. 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Ляззат САДЫКБЕКОВА, дирек-
тор школы № 99:

 - Настоящим прорывом в 
системе образования стал наци-
ональный проект «Комфортная 
школа», где созданы все условия 
для развития учащихся. Наша 
школа построена по международ-
ным стандартам. Кабинеты химии, 
биологии, физики, био- и нанотех-
нологии оснащены по последним 
требованиям. Также у нас есть 
зал хореографии,  имеются два 
спортивных зала, один из них 

совмещает в себе функции кон-
ференц-зала. Особое внимание 
уделяется безопасности детей. 
Установлено 157 камер видеона-
блюдения, которые охватывают 
всю территорию учебной органи-
зации. У каждого входа -  вахтер 
и охрана, это тоже немаловажно в 
обеспечении безопасности детей. 
В нашей школе также работают 
различные кружки, где занима-
ются ученики. Считаю, что это 
играет свою роль в развитии 
творческого потенциала. 

ученических мест, - отметил Касымхан 
Сенгазыев.    

ИМИДЖ ШКОЛЫ 
 Акиматом города и профильным 

управлением  уделяется внимание не 

только строительству и разгрузке школ, но 
и качеству образования, формированию 
и укреплению имиджа образовательных 
организаций. 

- Наша задача -  давать детям знания 
по общеобразовательным предметам, 

Об этом на брифинге в Служ-
бе коммуникаций сообщила за-
меститель руководителя Управ-
ления образования столицы 
Маржангуль КАИРБАЕВА. 

По словам спикера, в Астане 
функционируют 196 средних 
учебных заведений, в которых 
обучается более 288 тысяч уча-
щихся. 

Все дети в возрасте 6 лет, про-
живающие в зоне обслуживания 
школы и которым в этом же году 
исполнится 6 лет, принимаются 
в первый класс независимо от 
уровня подготовки.

- Для зачисления в школу не-
обходимо заявление родителя 

В Астане прием заявлений в первый класс общеобразовательных школ 
начнется 1 апреля и продлится до 31 августа. Ожидается, что   
в предстоящем учебном году в первый класс пойдет более 30 тысяч детей. 

Документы в первый класс

СПИСОК НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ ЗАЧИСЛЕНИЯ ДОКУ-
МЕНТОВ ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ В ПЕРВЫЙ КЛАСС:
- ЗАЯВЛЕНИЕ ОТ РОДИТЕЛЕЙ ИЛИ ЗАКОННЫХ  
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ;
- КАРТА ПРОФИЛАКТИЧЕСКИХ ПРИВИВОК (№ 065/У);
- ПАСПОРТ ЗДОРОВЬЯ РЕБЕНКА (№ 052-2/У);
- ЦИФРОВАЯ ФОТОГРАФИЯ РЕБЕНКА РАЗМЕРОМ 3Х4.
- ДОКУМЕНТЫ МОЖНО ПОДАТЬ ОНЛАЙН ЧЕРЕЗ ПОР-
ТАЛ WWW.EGOV.KZ ИЛИ В БУМАЖНОМ ВИДЕ, ПОСЕ-
ТИВ ШКОЛУ. ПРИ ПОДАЧЕ ЗАЯВЛЕНИЯ В БУМАЖНОЙ 
ФОРМЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНО ТРЕБУЕТСЯ УДОСТОВЕ-
РЕНИЕ ЛИЧНОСТИ, ПОДТВЕРЖДАЮЩЕЕ ЛИЧНОСТЬ 
РОДИТЕЛЯ ИЛИ ЗАКОННОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ. ДОКУ-
МЕНТЫ ПРИНИМАЮТСЯ С ПОНЕДЕЛЬНИКА ПО ПЯТ-
НИЦУ. ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ НЕ ИМЕЕТ 
ПРАВА ТРЕБОВАТЬ ОТ РОДИТЕЛЕЙ ДОКУМЕНТЫ, НЕ 
УКАЗАННЫЕ В СПИСКЕ, - ОТМЕТИЛА МАРЖАНГУЛЬ 
КАИРБАЕВА.

или законного представителя, 
справка о состоянии здоровья ре-
бенка и медицинский паспорт, а 
также цифровая фотография.

Школы принимают детей 
в первый класс без каких-либо 
экзаменов. Прием в специали-
зированные учебные заведения 
осуществляется на конкурсной 
основе. Прием заявок от канди-
датов осуществляется с 1 февра-
ля по 15 апреля.

Прием в первый класс мак-
симально упрощен. Весь про-
цесс проводится открыто, и 
школы не могут требовать до-
полнительных сертификатов, 
выходящих за рамки установ-
ленных законом. Необходимо 
подавать заявление вовремя, 
не откладывать на последний 
день, - отметила заместитель 
главы управления.

Фото с сайта gov.kz

Данную инициативу предло-
жили в Министерстве просве-
щения РК. Здесь уточнили, что 
цифровая безопасность детей 
- основная задача нововведения. 
Речь в первую очередь идет о 
родительском контроле. Кроме 
того, специальный тарифный 
план защитит от нежелатель-
ного контента, а также будет 
включать геолокацию места 
нахождения ребенка. По словам 
вице-министра просвещения 

Детские SIM-карты предлагают внедрить 
в Казахстане. Проект будет создан, чтобы 
обезопасить детей от нежелательного 
контента и будет включать в себя 
родительский контроль.

У детской аудитории 
свои SIM-карты?

Едиля ОСПАНА, такой опыт 
давно используется за рубежом.

 - Мы считаем, что инфор-
мация, доступная детям по 
специальным SIM-картам, уже 
будет отфильтрована. Сейчас 
этот вопрос прорабатывают 
специалисты, они изучали и 
зарубежный опыт. В ряде стран 
информация, передаваемая 
мобильным оператором связи, 
проходит определенный отбор. 
То есть контент, который несет 

вред здоровью, психике, будет 
ограничен. Идея разработки 
детской SIM-карты подни-
малась в стране и раньше. 
Специалисты отмечают: ини-
циатива требует технической 
доработки. Когда SIM-карты 
появятся в продаже, пока не-
известно, - отметил он. 

Эксперт в области IT-техно-
логий и коммуникаций Евгений 
ПИТОЛИН  поддерживает идею. 
Он отметил, что раньше возни-
кала конструкция специальных 
тарифов операторов связи. Сама 
идея, несомненно, правильная 
в контексте необходимости 
защиты детей. 

- На мой взгляд, закон для 
этой задачи точно не нужен, и 
абсолютно именно законода-
тельная инициатива неспособна 
достичь цели ограничения 
доступа к нежелательному 
контенту. Здесь, наверное, надо 
говорить о правильности выбора 
решений для управленческих, 
организационных, технологиче-
ских, маркетинговых аспектов 
этой инициативы, - считает 
специалист. 

В цифровом ведомстве на-
мерены работать над специаль-
ной SIM-картой совместно с 
отечественными мобильными 
операторами. Известно лишь, 
что регистрация карты по ИИН 
станет своеобразной возраст-
ной цензурой, которая отсеет 
контент, не рассчитанный на 
детскую аудиторию.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Научные открытия зачастую начинаются с простого вопроса. Для 17-летнего ученика Канадской 
международной школы из Астаны Дениса КИМА этот вопрос: могут ли деревья стать природными 
антеннами для обнаружения космических частиц? Его увлеченность астрофизикой и стремление 
сделать науку более доступной привели к созданию проекта, который уже произвел впечатление 
на научное сообщество.

ДЕРЕВЬЯ КАК АНТЕННЫ
Денис и его команда иссле-

довали, могут ли деревья слу-
жить недорогими и экологически 
чистыми высокочастотными 
радиоантеннами для детекции 
нейтрино и космических лучей. 

Проще говоря, школьники 
проверяли, могут ли деревья 
работать как антенны для улав-
ливания сигналов из космоса. 
Они измеряли радиосигналы, 
сравнивали их с тем, что получают 
обычные приборы, и обнаружили, 
что деревья действительно могут 
выполнять эту роль. Это открытие 
не только полезно для науки, но 
и показывает, как использовать 
природные ресурсы в технологиях 
без вреда для окружающей среды. 

НЕЙТРИНО - ЧАСТИЦЫ, ПОЧТИ 
НЕ ВЗАИМОДЕЙСТВУЮЩИЕ С МАТЕРИЕЙ, 
ПОЭТОМУ ИХ ОБНАРУЖЕНИЕ ТРЕБУЕТ 
СЛОЖНОГО ОБОРУДОВАНИЯ. 

Работа Дениса открывает но-
вые перспективы, что важно для 
понимания устройства Вселенной. 
Эксперимент длился четыре 
месяца и включал множество 
испытаний, анализ данных и 
научных подходов.

- Мы с другом давно увлекались 
астрофизикой, а идея использовать 
деревья как антенны появилась 
благодаря профессору, который 
позже оставил этот проект. Мы 
решили довести его до конца и 
доказать его эффективность, - 
рассказывает школьник.

Позже эта работа принесла 
парню приглашение на стажи-
ровку в Объединенный институт 
ядерных исследований в Дубне, 
где проводятся такие масштаб-

заниматься проектной деятель-
ностью. 

Он также подчеркивает важ-
ность поддержки со стороны 
учителей и школ для успешной 
реализации идей. Рекоменду-
ет молодым исследователям не 
бояться экспериментировать и 
искать новые пути для решения 
сложных задач. 

- Важно помнить, что каждая 
ошибка - это шаг к успеху. Не бой-
тесь рисковать и пробовать что-то 
новое, - добавил он.

История Дениса Кима - это 
вдохновляющий пример того, как 
увлеченность и настойчивость 
могут открыть двери в мир науки. 
Его проекты не только делают 
сложные исследования доступны-
ми, но и привносят свежий взгляд 
на возможности образования и 
науки в Казахстане.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото из личного архива 

Дениса КИМА

ШКОЛЬНИК, МЕНЯЮЩИЙ ВЗГЛЯД НА НАУКУШКОЛЬНИК, МЕНЯЮЩИЙ ВЗГЛЯД НА НАУКУ
касается знаний, то я подтянул 
их в физике, астрофизике и 
математике. Я начал осваивать 
концепты, которые обычно из-
учаются на третьем курсе уни-
верситета, ведь на первых двух 
курсах эти темы даются поверх-
ностно. В результате расширил 
и укрепил свою теоретическую 
базу, - сказал он.

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
Денис мечтает поступить на 

специальность Aero Space Engineer 
и продолжить свои исследования 
в области физики и астрофизики. 
Его цель - работать над проектами, 
связанными с коллайдерами или 
ускорителями частиц и вносить 
вклад в развитие науки. Он также 
планирует расширить деятельность 
Research Orda Kazakhstan, чтобы 
вовлечь больше молодых людей 
в научные исследования и предо-
ставить им доступ к современным 
образовательным ресурсам.

ные эксперименты, как «Байкал 
ГВД» - детектор нейтрино. Такое 
достижение стало признанием 
его упорства и таланта.

 - Я был приятно удивлен, узнав 
о приглашении, и рад возмож-
ности внести свой вклад в столь 
значимый проект, - делится он.

ПОДДЕРЖКА НАУКИ 
В КАЗАХСТАНЕ
Помимо научных исследова-

ний, Денис основал некоммер-
ческую организацию Research 
Orda Kazakhstan, продвигающую 
STEM-образование (наука, техно-
логии, инженерия и математика) 
среди старшеклассников. Благодаря 
его усилиям организована первая 
бесплатная исследовательская 

программа в Центральной Азии, 
которая собрала 600 заявок из Ка-
захстана, Узбекистана, Кыргызстана 
и России. Несмотря на высокую 
конкуренцию, 27 участников завер-
шили программу с публикацией 
научных результатов.

- Мы стремились создать плат-
форму, которая помогла бы школь-
никам  в научных исследованиях. 
Это был сложный, но очень ценный 
опыт. Реализация программы по-
требовала не только финансовых 
вложений, но и большого объема 
координационной работы. Только 
4% из кандидатов поступили - это 
очень конкурентоспособная и 
сложная программа. Сейчас моя 
организация продолжает разви-
ваться. А недавно организовали 

несколько небольших научных 
проектов, в числе которых один 
крупный мы будем проводить 
совместно с Всемирной органи-
зацией Lumier Education. Этот 
проект охватит весь Казахстан, 
- делится он.

ТРУДНОСТИ 
И ПРЕОДОЛЕНИЕ
Работа над проектом не обошлась 

без сложностей. Денис столкнулся 
с финансовыми трудностями, ор-
ганизацией доступа к университет-
скому оборудованию и сложностью 
математических расчетов. 

- Нам пришлось искать новые 
подходы и сосредоточиться на 
анализе данных вместо глубоких 
теоретических расчетов. Этот 
опыт научил тайм-менеджмен-
ту, лидерству и эффективному 
взаимодействию с командой. Что 

- Моя мечта - создать образова-
тельный центр, где школьники и 
студенты смогут работать над свои- 
ми проектами под руководством 
профессионалов. Это место долж-
но стать платформой для обмена 
идеями и развития инновационных 
технологий. Я очень стремлюсь 
поступить в университет, который 
имеет отличные исследователь-
ские ресурсы и фокусируется на 
научных разработках. Однако в 
будущем, скорее всего,  продолжу 
заниматься тем, что мне интересно 
и что  уже делаю, - говорит он.

СОВЕТЫ МОЛОДЫМ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЯМ
- Не стоит делать проекты ради 

портфолио. Найдите то, что дей-
ствительно увлекает, и будьте 
готовы к трудностям, - советует 
Денис школьникам, желающим 

О том, как появилась идея 
предложить новый маршрут, 
нам рассказал автор проекта. 

30 июня 2024 года в Астане за-
пустили новый маршрут - 58-й.  
К слову, очень удобный для жи-
телей столицы. Схема движения 
охватывает левобережье и пра-
вый берег Астаны. Кто бы мог 
подумать, что автором данного 
маршрута является 8-летний 
мальчик? 

Над проектом наш герой 
начал работать со 2-го класса. 
С 5-летнего возраста увлекался 
географическими картами. Од-
нажды попросил маму купить 

Восьмилетний ученик столичной школы-
гимназии № 2 имени Гафу Кайырбекова 
Абильмансур АЙТКОЖА придумал схему 
движения 58-го автобусного маршрута. 
Результатами труда юного дарования теперь 
пользуются жители города. 

ГЕНИЙ ИЗ 3 «Д» 

атлас. Сначала интерес проя-
вился к физической карте мира, 
затем с помощью приложений 
мальчик изучил схему Астаны. 
Гуляя по городу, он обращал вни-
мание именно на те территории, 
которые не охвачены проездом 
городскими автобусами. Абиль-
мансур одно время даже не мог 
посещать секцию карате из-за 
того, что по улице Кумисбекова, 
где дислоцировалась его спор-
тивная секция, не ездили авто-
бусы со стороны проспекта Тлен-
диева, где он жил. 

- Благодаря онлайн-картам я 
изучил большинство городских 

маршрутов и наблюдал места с 
низким трафиком обществен-
ного транспорта, вследствие 
чего у меня родилась идея со-
здать новый маршрут. На от-
резке с пересечения проспекта 
Богенбай батыра до улицы Сей-
фуллина не проезжал ни один 
автобус, хотя остановочные 
пункты давно установлены. 
Учел я также и то, что в данном 
районе построено много жилых 
комплексов, учебных центров 
и здесь находится школа-ли-
цей № 60. Улицу Кумисбекова 
пересекает улица Жангелдина, 
по которой также не был пред-
усмотрен проезд городского 
транспорта. Это создавало не-
удобства для жителей данного 
района. В результате своих ис-
следований я решил включить 
отрезок улицы Кумисбекова и 
добавить остановочный пункт 
в новый городской маршрут, 
- рассказывает юный проекти-
ровщик. 

Абильмансур в классе круг- 
лый отличник. Его любимыми 
предметами являются матема-
тика и цифровая грамотность. 
Он принимает участие в школь-
ных и межрайонных олим-
пиадах. Занял первое место в 
номинации START Skills между-
народного конкурса проектов 
NEW VECTOR, который прохо-
дил в Сербии. 

- Однажды мы с классом ез-
дили на завод, - вступает в беседу 
классный руководитель 3 «Д» 
Паризат БАЙМУХАМБЕТОВА, 
- чтобы дети увидели своими 
глазами, как делают мороженое. 
В автобусе Абильмансур удивил 
меня тем, что объявлял каждую 
остановку. Говорил, что через 
столько-то метров будет поворот 
направо, затем налево, там будет 
пересечение и называл название 
улиц. Тогда я решила помочь ему 
в реализации задуманного про-
екта.

 В январе 2024 года Абиль-
мансур вместе с мамой на-
правили письмо в ТОО City 
Transportation Systems, занимаю-
щееся модернизацией маршрут-
ной сети. Изучив предложение 
мальчика, сотрудники органи-
зации положительно оценили 
доводы автора и сообщили, что 
по регламенту требуется время 
для согласования новшества. 
Юного астанчанина пригласили 
на экскурсию в диспетчерскую 
службу данной организации. Он 
был впечатлен.

 И вот в июне на сайте CTS 
третьеклассник увидел инфор-
мацию о том, что в городе запу-
скается новый 58-й маршрут, 
который будет курсировать по 
улице Кумисбекова. После чего 
сотрудники компании выразили 
благодарность автору проекта. 

 Надо отметить, что Абиль-
мансура интересовало не только 
движение маршрута, но и лока-
ция остановочных пунктов. Он 
грамотно смог доказать необхо-
димость введения дополнитель-
ных мест ожидания автобусов. 

 По рассказу мамы, маль-
чик, изучая маршрут из дома в 
школу и обратно, обнаружил, 
что по дороге существует много 
рисков. Юный житель столицы 
в помощь своим сверстникам 
создал безопасный маршрут 
«дом - школа - дом» . Вместе с со-
трудниками полиции в дневни-
ки одноклассников он наклеил 
подготовленные маршруты, на 
рюкзаки прикрепил брелочки, 
которые смастерил своими ру-
ками, и записал видеоинструк-
цию. 

- Умение читать карту города, 
быть внимательным пешехо-
дом, соблюдать правила безопас-
ности - все это поможет ребятам 
чувствовать себя уверенно и без-
опасно на улицах мегаполиса. 
Работая над данным проектом, 
я начал снимать видеоролики 
для своих сверстников и разме-
щать их на своем YouTube-кана-
ле с целью, чтобы дети изучали 
и повторяли правила поведения 
пешеходов на улицах, - отмечает 
юный гений. 

Мальчик уверяет: именно от 
хорошей ориентации в городе за-
висит комфортное пребывание 
в нем. 

Во время защиты своего про-
екта школьник сильно волно-
вался. По словам Абильмансура, 
модератор не мог воспроизвести 
видео, а также периодически за-
висала презентация. 

- Я очень сильно переживал, 
так как это могло повлиять на 
восприятие материала комисси-

ей, важные детали могли быть 
представлены не так четко и на-
глядно. Ну и то, что я долго ждал 
своей очереди, чтобы высту-
пить, сказалось на моем физиче-
ском состоянии, - делится автор 
проекта. 

 Рассказывая о гении из 3 
«Д», невозможно не упомянуть 
и о школе, в которой он учится. 
Учебное заведение имеет бога-
тую 60-летнюю историю. Образо-
валось оно в 1966 году. По словам 
директора школы-гимназии Сы-
рыма НУГУМАНОВА, здесь нет 
текучести кадров. В коллекти-
ве работают педагоги, которые 
являются выпускниками этой 
школы. 

Это благотворно влияет на 
учебный процесс. Каждый год 
ученики занимают призовые 
места в районных, городских и 
республиканских олимпиадах, 
в конкурсах научных проектов. 
В этом учебном году 7 педагогов 
данной школы стали обладате-
лями нагрудного знака «Ыбы-
рай Алтынсарин». Школьная 
команда неизменно занимает 
призовые места в спортивных 
турнирах по гандболу, футболу, 
волейболу в районных и город-
ских соревнованиях. 

И что очень важно, ежегод-
но коллективом анализируется 
работа школы методом трех-
стороннего анкетирования, где 
респондентами являются дети, 
родители и учителя. С помощью 
данного исследования выявля-
ются сильные и слабые стороны 
в организации учебного процес-
са. Затем все это анализируется 
и педагоги вместе находят пути 
для достижения поставленных 
целей.

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Василия КРАСЬ
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КУЛЬТУРА И СПОРТ

АНШЛАГ И АПЛОДИСМЕНТЫ «БРАВО!»

В соревнованиях приняли участие 12 детских команд. В 
числе участников воспитанники столичных клубов «Аста-
на», «Жеңіс», СДЮСШОР № 8, представители футбольных 
школ Актобе, а также гости из других стран - юные игроки 
московского «Спартака» и ташкентского «Пахтакора». 

Турнир проведен при поддержке Управления физиче-
ской культуры и спорта акимата Астаны и Федерации фут-
бола Казахстана.

- Цель турнира - укрепление международных и меж-
региональных связей среди юных спортсменов. Подоб-
ные соревнования создают серьезную конкуренцию, что 
положительно влияет на их уровень игры. Кроме того, 
спортсмены и тренеры активно общаются и обменивают-

ся опытом, - сказал директор СДЮСШОР № 8 Еркебулан 
ЖОМАРТ. 

Гости отметили высокий уровень турнира. 
- Нас хорошо встретили, организаторы позаботились 

о проживании, показали культурные достопримечатель-
ности Астаны, за что им огромная благодарность. Игры 
прошли в отличных условиях, матч открытия состоялся на 
стадионе «Астана Арена», что вызвало у юных спортсменов 
яркие эмоции. Ребятам полезно знакомиться друг с другом 
и обмениваться опытом, - поделился впечатлениями тре-
нер московского «Спартака» Антон БУРЕНКОВ. 

Санжар ТАШИБАЙ
Фото Василия КРАСЬ

ФУТБОЛ БЕЗ ГРАНИЦ
Международный футбольный турнир среди детских 
команд (возраст до 10 лет) прошел в Астане.

 Старейший из них - Госу-
дарственный академический 
русский драматический театр 
имени М. Горького, имеющий 
126-летнюю историю, а самый 
молодой - Музыкальный театр 
юного зрителя, существующий 
почти четыре года.

В прошлом году театральные 
труппы поставили 1013 спектак- 
лей, которые посетили 354608  
человек. Сегодня число любите-
лей театра в городе увеличилось. 
Билеты на аншлаговые постанов-
ки могут быть недоступны, если 
они не были приобретены заранее.

27 марта Астана 
отметила Всемирный 
день театра.  
В ведении городского 
акимата находятся 
шесть театров 
столицы.

Этот год для «горьковцев» 
обещает быть насыщенным но-
выми постановками. В театре 
готовят несколько крупных 
премьер с приглашенными ре-
жиссерами из регионов Казах-
стана и России. Среди ожида-
емых событий - спектакль по 
произведению Антона Чехова 
«Палата номер 6» в постановке 
Сергея Левицкого, а также по-
становка пьесы Генрика Ибсена 
«Гетто» под руководством Дины 
Жумабай.

Не менее значимой станет 
работа над пьесой «Сотворившая 
чудо» с также приглашенным ре-
жиссером. Кроме того, зрителей 
ждет комедия Жана-Батиста Мо-
льера «Мещанин во дворянстве», 
постановку которой осуществит 
Туфан Имамутдинов - режиссер 
успешной «Женитьбы».

Эти спектакли наряду с при-
знанными произведениями в 
репертуаре театра, такими как 
«Вишневый сад», «Алия», «Конек-
Горбунок» и «Евгений Онегин», 
продолжат отражать разнообра-
зие жанров и направлений, прив- 
лекая зрителей разного возраста 
и культурных предпочтений.

Несколько сезонов под-
ряд ошеломляющим успехом 
у астанчан и гостей столицы 
пользуется музыкальная драма 
«Гауһартас» Музыкального те-
атра юного зрителя. Спектакль 
по пьесе выдающегося писате-
ля-драматурга Дулата Исабе-
кова (режиссер-постановщик 
- заслуженный деятель РК Асхат 
Маемиров) был представлен 
столичной публике в 250-й раз 
в конце прошлого года. Поста-
новку, билеты на которую рас-
купаются мгновенно, посмот- 
рело более 100000 зрителей. 

Музыкальная драма удостоена 
награды «Лучший спектакль» 
в номинации «Театральное ис-
кусство» Национальной премии 
UMAI-2023. Актриса театра Ина-
бат Ризабекова получила пре-
мию «Актриса года-2023» за роль 
Салтанат. Премия Qazaqstan 
Ticketon Awards-2024, которая 
вручается лучшим деятелям в 
области искусства, культуры 
и спорта страны, по итогам на-
родного голосования признала 
«Гауһартас» «Спектаклем года» 
среди государственных теа-
тров. В следующем месяце арт-
центр отправится с гастролями в 
Уральск и Актобе.

Большой интерес вызы-
вает также драма «Болмаған 
балалық шақ» известного поэта 
Акберена Елгезека (режиссер 
Али Бидахмет) в Государствен-
ном театре драмы и комедии 
имени А. Мамбетова. Зрители 
также с удовольствием посмо-
трели спектакль, поставленный 
в арт-центре по мотивам поэмы 
«Танакөз» народного писателя 
Казахстана, Героя Труда Мух-
тара Шаханова. С начала года 
коллектив театра гастролирует 
с ним по стране. В следующем 
месяце «Танакөз» будет показан 
в южных регионах страны. В 
частности, его увидят жители 
Кызылорды, Туркестана, Шым-
кента и Тараза. Следующая пре-
мьера арт-центра состоится в 
апреле 2026 года. В детстве мы 
читали повесть народного учи-
теля Ибрая Алтынсарина «Бай 
мен жарлы баласы». Теперь же 
театр имени А. Мамбетова пред-
ставляет историю Асана и Усена 
в современном ключе.

Расширяется и репертуар Те-
атра «Жастар», внесшего в свое 

время огромный вклад в художе-
ственное пространство столицы 
и имеющего почти двадцати-
летнюю историю. Драма «Күйеу 
бала» молодого драматурга Жа-
нибека Аликена (режиссер - за-
служенный деятель Казахстана 
Даурен Сергазин), затрагиваю-
щая в художественном простран-
стве национальные проблемы, 
имеет глубокий смысл. Затем 
молодежь представила зрителям 
спектакли «Ак кеме» Чингиза 
Айтматова, «Карагоз» Мухтара 
Ауэзова и «Жолы болғыш жігіт» 
писателя-драматурга Акима Та-
рази.

В столице есть и Театр кукол, 
работающий двенадцать меся-
цев в году, и Государственный 
театр танца «Наз», история кото-
рого насчитывает четверть века. 
В арт-центрах также проводит-
ся достаточно представлений, 
чтобы поддерживать интерес 
публики. В конце прошлого года 
Театр кукол поставил спектакль 
«Бала Қаныш», посвященный 

125-летию со дня рождения ака-
демика Каныша Сатпаева. Авто-
ром образовательного спектакля 
является Куат Ежембек, а режис-
сером - заслуженная артистка 
Казахстана Куралай Ешмура-
това.  В репертуаре арт-центра 
- «Алдар Косе», «Тұйғындар», 
«Мың бір түннің бір түні» и дру-
гие интересные хореографиче-
ские постановки. 

Столичные театры по-
своему отметили Всемирный 
день театра. В художественных 
центрах много ярмарок для де-
тей, особенно во время весенних 
каникул. В частности, 27 мар-
та Театр «Жастар» представил 
сказку «Ақыл патшалығы», а Го-
сударственный академический 
русский драматический театр 
имени М. Горького - сказку «Ко-
нек-Горбунок», премьера кото-
рой состоялась недавно. В этот 
день зрители аплодировали кон-
церту-спектаклю «Театр әлемі», 
показанному талантливой труп-
пой МТЮЗ. Аманғали ҚАЛЖАНОВ, Дильназ БАУЫРЖАНҚЫЗЫ
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ПОДРОБНОСТИ

TOO «NEO LASER KAZAKHSTAN», БИН 201240014893, сообщает о своей ликвидации. Претензии принимаются в течение двух 
месяцев со дня публикации объявления по адресу: г. Астана, р-н «Есиль», пр. Ұлы Дала, д. 38, тел. +7-701-406-80-20. 

Государство, как главный инсти-
тут, регулирующий общественные 
отношения, играет центральную 
роль в формировании правовой 
культуры. Пропаганда правовой 
культуры должна быть направлена 
на повышение правовой грамотности 
граждан, создание устойчивого ува-
жения к законам и правам человека, 
а также на воспитание в обществе 
ответственности за соблюдение 
норм права.

Государственные органы и дру-
гие правозащитные организации 
обязаны активно вовлекаться в 

Правовая культура - это совокупность знаний, убеждений и ценностей, которые влияют  
на отношения людей с законом и друг с другом в обществе. Важнейшей частью правовой культуры 
является осознание гражданами своих прав и обязанностей, а также умение их защищать. Одним 
из ключевых факторов формирования правовой культуры является государственная пропаганда, 
направленная на повышение правосознания населения, укрепление законности и правопорядка.

Пропаганда правовой культуры среди населения: 
роль государства в формировании правосознания

пропаганду правовых знаний че-
рез различные каналы. Это могут 
быть образовательные програм-
мы, социальная реклама, СМИ и 
интернет-кампании. Важно, чтобы 
эта пропаганда была доступной, 
понятной и актуальной для разных 
слоев населения.

Одним из самых эффективных 
методов пропаганды правовой куль-
туры является включение правовых 
дисциплин в школьную программу. 
Важно, чтобы учащиеся уже в под-
ростковом возрасте знакомились с 
основами права, понимали, что такое 

права человека, и что за нарушение 
этих прав лицо несет ответствен-
ность. Также важным инструментом 
является повышение квалификации 
и правового образования среди 
взрослых через курсы и лекции.

Телевидение, радио и Интер-
нет играют огромную роль в рас-
пространении правовых знаний. 
Государственные органы должны 
активно использовать эти каналы 
для распространения информации 
о законодательных изменениях, 
правовых нормах и защите прав 
граждан. Важно, чтобы инфор-

мационные материалы были раз-
нообразными: это могут быть как 
обучающие видеоролики, так и 
интервью с экспертами, обсуждения 
актуальных правовых вопросов.

Важную роль в пропаганде пра-
вовой культуры играют различные 
рекламные кампании, которые могут 
быть организованы государством 
или общественными организация-
ми. Это могут быть агитационные 
плакаты, видеоролики, уличные 
акции, направленные на предупре-
ждение правонарушений, воспи-
тание уважения к правам других 

людей, а также на формирование 
законопослушного поведения.

Чем выше правовая культура, 
тем меньше правонарушений и 
преступлений. Люди, знающие свои 
права и обязанности, с большей ве-
роятностью будут следовать закону, 
что способствует стабильности и 
порядку в обществе.

Правовая культура помогает 
гражданам защитить свои права 
и интересы. Образованные и осве-
домленные граждане могут легко 
добиваться справедливости в случае 
нарушения их прав, обращаться 
в суды или правоохранительные 
органы за защитой.

Когда население понимает, что 
закон одинаково применяется ко 
всем, а права защищены, повышается 
доверие к государственным органам. 
Это способствует общественной 
гармонии и легитимности власти.

Высокая правовая культура 
способствует активному участию 
граждан в политических и социаль-

По итогам проведенного 
аудиторского мероприятия 
установлены финансовые на-
рушения на общую сумму 9 
267 000 тенге, из них подлежит 

РГУ «Департамент внутреннего 
государственного аудита по городу Астане» 
Комитета внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов Республики 
Казахстан проведено аудиторское 
мероприятие на основании утвержденного 
перечня на 2025 год в ГКП на ПХВ «Школа-
лицей № 79» акимата города Астаны.

Итоги аудиторского мероприятия 
в ГКП на ПХВ «Школа-лицей 
№ 79» акимата города Астаны

возмещению (перечислению) в 
бюджет 3 634 400  тенге, восста-
новлению в доход предприятия 
4 612 500 тенге, восстановлению 
путем отражения по учету 81 500  

тенге, нарушения процедурного 
характера 16 052 400 тенге.

В ходе внутреннего госу-
дарственного аудита приняты 
меры возмещения в бюджет 
894 000 тенге, восстановлено 
путем отражения по учету 44 
400 тенге. 

Департаментом в адрес объ-
екта аудиторского мероприя-
тия направлено предписание 
на устранение выявленных 
нарушений и о рассмотрении 
ответственности лиц, их до-
пустивших. 

Основной темой обсуждения 
стало соблюдение принципа «За-
кон и порядок».

Принцип является основой пра-
вового государства и неотъемлемой 
частью функционирования любой 
правовой системы. Он предпола-
гает строгое соблюдение законов, 
установленных норм и правил, а 
также обеспечение их исполнения 
на всех уровнях общества.

В рамках исполнения идеологии «Закон и 
порядок» и профилактики правонарушений 
сотрудниками столичной прокуратуры 
проведена лекция среди учащихся школы-лицея 
Binom School имени Қадыра Мырза Әлі.

Профилактика правонарушений 
среди несовершеннолетних

В ходе лекции обсудили важные 
темы, связанные с профилактикой 
наркомании, мошенничества и 
буллинга.

Особое внимание было уделено 
теме буллинга.

Подростки узнали о том, какие 
формы он может принимать и как с 
ним бороться. Они также получили 
советы о том, как вести себя, если 
они стали жертвами буллинга.

Прокурор разъяснил права и 
обязанности несовершеннолетних, 
а также подчеркнул, что соблю-
дение законов и правил - это не 
только обязанность, но и ответ-
ственность каждого человека. 

Нарушение законов влечет 
за собой последствия, которые 
могут повлиять на всю жизнь.

Также учащиеся получили 
ответы на интересующие их во-
просы. Они спрашивали о том, как 
поступить в той или иной ситуа-
ции, какие меры предпринимает 
прокуратура для профилактики 
преступлений и как защитить 
свои права.

Несовершеннолетним про-
демонстрировали видеоролики 
по профилактике буллинга, ин-
тернет-мошенничества и о вреде 
наркотиков.

В ходе лекций учащиеся уяс-
нили, что закон - это не только 
правила, но и ключ к личному 
успеху и безопасности.

Прокуратура города продолжит 
работу по правовому воспитанию 
подрастающего поколения.

      Гульмира БЕКМУХАНОВА 

ных процессах, повышает уровень 
гражданской ответственности и 
социальной активности.

Пропаганда правовой культуры 
является неотъемлемой частью 
работы государства по созданию 
справедливого и законопослушного 
общества. Важность повышения 
правовой грамотности и осознания 
гражданами своей роли в правовом 
государстве трудно переоценить. С 
помощью комплексного подхода, 
включающего образовательные 
программы, использование СМИ, 
активную работу судебных органов 
и социальные кампании, государ-
ство может существенно улучшить 
правовую культуру среди населе-
ния, что будет способствовать не 
только улучшению правопорядка, 
но и повышению качества жизни в 
обществе в целом.

А. ЧУКУЕВ, руководитель отдела 
регистрации нормативных 

правовых актов Департамента 
юстиции города Астаны

Группы населения, имею-
щие высокий риск:

- Лица, употребляющие инъ-
екционные наркотики.

- Коммерческие секс-работ-
ники.

- Лица, ведущие беспорядоч-
ную половую жизнь.

- Лица, практикующие секс 
без средств индивидуальной 
защиты (презервативы).

- Мужчины, имеющие секс 
с мужчинами.

- Лица, страдающие забо-
леваниями, передающимися 
половым путем.

- От матери к ребенку, если 
мать инфицирована.

ГРУППЫ РИСКА 
В ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Существует круг профессий, 

представители которых имеют 
также высокий риск инфициро-
вания ВИЧ-инфекцией.

Основная группа риска в этой 
категории - медицинские работ-
ники. Инфицирование может 
произойти, как правило, при 
несоблюдении универсальных 
мер предосторожности.

В эту группу входят меди-
цинские работники, проводящие 
инвазивные процедуры (хирур-
ги, процедурные медицинские 
сестры и др.). 

Помимо хирургов, в группе 
риска - медицинский персонал, 
осуществляющий забор и провер-
ку крови, а также стоматологи.

Ситуации профессионально-
го характера, во время которых  
может произойти заражение, -  
это:

- порез или укол кожи ин-
струментом, на котором могла 
остаться инфицированная кровь 
или другие биологические жид-
кости пациента;

- попадание крови/другой 
биологической жидкости паци-
ента, содержащей кровь (рвотные 

массы, слюна с видимой кровью), 
на поврежденные участки кожи, 
слизистые оболочки медработ-
ника.

Еще одной группой риска 
инфицирования, связанного 
с профессиональной деятель-
ностью, являются сотрудники 
салонов красоты - косметологи, 
мастера маникюра, татуажа. 

Инфицирование происходит 
при попадании капель крови 
инфицированного человека с 
инструмента на раневую поверх-
ность мастера во время травмы.

Третья группа риска - сотруд-
ники правоохранительных орга-
нов и уголовно-исполнительной 
системы. Во время задержания 
преступника сотрудники полиции 
подвергаются риску заражения, 
связанному с агрессивным пове-
дением задерживаемого.

Во время задержания пре-
ступник может инициировать 
драку, нанести ранения, укусы, 
в процессе которых в случае 
наличия у него инфекции ее 
распространение будет неиз-
бежным.

ПУТИ ПЕРЕДАЧИ ВИЧ
Главным путем проникнове-

ния вируса в организм является 
кровь. Также вирус содержится 
в сперме.

ВИЧ-инфекцией можно за-
разиться при:

- половом контакте с ВИЧ-ин-
фицированным. Половые кон-
такты без презерватива - самый 
частый путь передачи ВИЧ. 
Заболевания, передаваемые 
половым путем, повышают риск 
заражения ВИЧ;

- гомосексуальных контактах;
- анальных половых кон-

тактах;
- переливании инфицирован-

ной крови (заражение возможно 
при искусственном оплодотво-
рении, трансплантации кожи и 
органов);

- использовании игл, шприцев, 
которые использовал ВИЧ-ин-
фицированный;

- от матери к ребенку (во 
время беременности, родов, 
при кормлении грудью).

Вероятность передачи 
ВИЧ-инфекции повышается при: 

- наличии поврежденных 
кожных покровов (травмы, 
ссадины, заболевания десен);

- нестерильных манипуля-
циях (татуировки, пирсинг, 
маникюр, педикюр);

- от больных к медперсоналу, 
который имеет контакт с кро-
вью и прочими жидкостями 
больных ВИЧ-инфекцией; 

- несоблюдении санитар-
но-гигиенических правил.

ПРОФИЛАКТИКА ВИЧ
Предотвращение случайных 

половых связей, использование 
барьерных методов защиты 
(средства защиты - презерва-
тивы).

Предпочтение сексуальных 
контактов с постоянным поло-
вым партнером.

Регулярное обследование 
на ВИЧ обоих партнеров.

Отказ от употребления нар-
котиков, использование только 
одноразовых шприцев и игл.

Профилактика у групп риска 
по профессиональному контакту.

Тестирование на ВИЧ можно 
пройти в ГЦ по профилакти-
ке ВИЧ-инфекции по адресу:  
г. Астана, ул. И. Есенберлина, 5/1. 

Дополнительную информацию 
или получить ответы на вопросы 
можно по телефонам доверия: 
8(7172) 38-04-64, 38-07-02, а также 
на официальном сайте Центра по 
профилактике ВИЧ-инфекции 
Астаны www.kazaids.kz.

 Б. ЖАКУПОВА, 
врач-эпидемиолог ГККП 

«Центр по профилактике 
 ВИЧ-инфекции»  
акимата Астаны

ВИЧ-инфекция - хроническое заболевание, вызываемое вирусом 
иммунодефицита человека. 

ГРУППЫ РИСКА ЗАРАЖЕНИЯ 
ВИЧ-ИНФЕКЦИЕЙ

Тем не менее в практике врачей 
Центра по профилактике ВИЧ-ин-
фекции города Астаны встреча-
ются граждане, которые ничего 
не знают и ранее не слышали о 
ВИЧ. Возможное объяснение это-
му - простое нежелание заботы о 
своем здоровье. Ведь, согласитесь, 
человек о своем здоровье заду-
мывается, когда заболевает. Но в 
отношении ВИЧ эта «привычка» 
не должна стать утверждением. 
Напротив, только правильными 
знаниями и использованием их 
в собственной практике можно 
противостоять и остановить его 
распространение.

ВИЧ-инфекция вызывается 
вирусом иммунодефицита чело-
века, поражающим, постепенно 
разрушающим иммунную систе-
му организма и приводящим к 
заболеванию СПИДом - послед-
ней стадии ВИЧ-инфекции. Эта 
болезнь не смотрит на социаль-
ный статус и возраст человека 
и может коснуться любого из 

ВИЧ-инфекция продолжает оставаться 
социальной проблемой уже более 40 лет. 
За это время проведено немало научных 
исследований, сделано много медицинских 
открытий, выпущены книги, очерки, снято 
несколько художественных и документальных 
фильмов. В Интернете много разной 
информации о ВИЧ-инфекции и СПИДе, 
даже есть специальные сайты, посвященные 
отдельно только ВИЧ.

ВИЧ глазами молодежи

нас. К сожалению, все больше 
молодых людей в возрасте от 15 
до 39 лет  подвержены этому за-
болеванию. Основной причиной 
является незнание путей передачи 
ВИЧ-инфекции и несоблюдение 
правил безопасного поведения. 
В этой статье я хотела бы напом-
нить о том, как уберечь себя от 
ВИЧ-инфекции и оставаться 
здоровым.

Для того чтобы избежать 
ВИЧ-инфекции, необязательно 
изучать длинные инструкции 
или иметь специальное образо-
вание - достаточно соблюдать 
правила профилактики и вести 
безопасный образ жизни.

Есть три основных пути ин-
фицирования ВИЧ-инфекции, 
о которых должен знать любой 
молодой человек и подросток:

• незащищенный (без презер-
ватива) половой контакт;

• совместное использование 
шприцев игл и другого инъек-
ционного оборудования;

• от ВИЧ-положительной матери 
к ребенку во время беременности, 
родов и кормления грудью. 

Но при этом необходимо знать, 
что ВИЧ не передается при работе в 
одном помещении, при рукопожа-
тии, пользовании общей посудой, 
туалетом, полотенцем, потреблении 
общих продуктов питания, укусах 
насекомых.

На сегодняшний день проблема 
ВИЧ-инфекции не является чисто 
медицинской, т. к. она напрямую 
зависит от нашего поведения. 
Наиболее эффективной профи-
лактикой в отношении исклю-
чения заражения ВИЧ являются 
программы по последовательному 
изменению поведения с опасных 
форм на безопасные. 

           Не принимать наркотики, 
отсрочить раннее начало половой 
жизни, не вступать в половые от-
ношения с незнакомыми людьми, 
использовать презерватив при 
каждом половом контакте, не 
посещать сомнительные тату- и 
пирсинг-салоны - это должно 
стать основным правилом в жизни 
молодых людей. 

Дорогие читатели, не ставьте 
себя и близких под риск, будьте 
активны, избегайте ситуаций и 
привычек, которые могут привести 
к инфицированию ВИЧ, и не пре-
небрегайте правилами здорового 
образа жизни.

К. АРЫСТАНБЕКОВА, 
помощник эпидемиолога 

ГККП «Центр по профилактике 
ВИЧ-инфекции» акимата Астаны
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в е ч е р н я я  а с т а н а

В настоящее время в нем тру-
дятся 20 человек, включая швей, 
их помощников, закройщиков, 
технологов, специалистов и на-
чальника цеха.

Наша первая собеседница 
- закройщица головных убо-
ров Дина ДЖАКИЕНОВА. В 
эту сферу она пришла по зову 
сердца 43 года назад. Половину 
этих лет она посвятила работе в 
театральном швейном цехе, став 
настоящим мастером своего 
дела. Сначала работала в Нацио-
нальном театре оперы и балета 
имени К. Байсеитовой, а в 2013 
году, когда в столице открылся 
театр «Астана Опера», вместе с 
группой коллег перешла сюда.

- Работа театральной швеи 
совсем не похожа на труд част-
ного портного. Мы работаем по 
эскизам, созданным художника-
ми по костюмам. В этом отноше-
нии хотелось бы отметить нашу 
тесную работу с итальянским 
художником по костюмам, кава-
лером ордена «Достық» Фран-
кой СКУАРЧАПИНО, заслужен-

ными деятелями Казахстана 
Софьей ТАСМАГАМБЕТОВОЙ, 
Павлом ДРАГУНОВЫМ и дру-
гими известными дизайнерами. 
Каждый их костюм как про-
изведение искусства, поэтому 
требует очень тонкой работы с 
эскизами. Методы пошива кос-
тюмов для оперных и балетных 
солистов существенно различа-
ются. На сцене артисты должны 
чувствовать себя комфортно, 
и мы прилагаем все усилия, 
чтобы костюмы полностью со-
ответствовали их ожиданиям, 
- рассказывает Дина Джакиено-

ва. - Многие просят меня сшить 
одежду, но я стараюсь сосредото-
читься исключительно на своей 
основной работе в театральном 
цехе. 

Одной из особенностей по-
шива головных уборов в срав-
нении с костюмами является 
то, что здесь требуется исклю-
чительно ручной труд. В 80-х 
годах прошлого столетия Дина 
Джакиенова сначала освоила 
пошив мужской одежды в 
техническом училище в Арка-
лыке, а затем прошла пяти-
месячные курсы по пошиву 

головных уборов в Шымкенте. 
Когда мы пришли в цех, мастер 
трудилась над головными убо-
рами для номеров «Аралым», 
«Тойбастар» и «Әлем», недавно 
вошедших в репертуар театра. 
Глядя на ее работу, становится 
очевидно, что специалист обла-
дает еще и большим талантом 
к декоративно-прикладному 
искусству.

- Если у тебя есть любовь 
к шитью, можно сшить все: 
и одежду, и головные уборы. 
Когда работа приносит удоволь-
ствие, не считаешься со време-

нем и терпишь любые неудоб-
ства. Молодежи хочу сказать: 
осваивайте рабочие профессии. 
Швея - одна из тех профессий, 
которая дос тойна высочайшего 
уважения, - считает Дина Джа-
киенова.

Полностью согласна с ней 
и мастер по пошиву костюмов 
Гульбану МУКАНОВА, которая 
посвятила свою жизнь швейно-
му делу.

- Недаром говорят: глаза 
боятся, а руки делают. В процес-
се работы не замечаешь труд-
ностей, но когда костюм готов, 
смотришь на него с гордостью и 
удовлетворением. Особенно ра-
дуешься, когда видишь артистов 
в костюмах, сшитых твоими ру-
ками. Один костюм - это резуль-
тат работы многих специалис-
тов - дизайнеров, технологов, 
швей, - говорит мастер.

Помимо иголки и ниток, 
главным инструментом швеи 
является швейная машинка. 
Гульбану Муканова вспоминает, 
что, когда она только начинала 
свою карьеру почти сорок лет 
назад, машинки были совсем 
другими. Современные модели 
оснащены множеством функ-
ций, которые значительно об-
легчают работу.

- Сейчас есть машинки, 
в которых не нужно менять 
нитки. Также раньше в них 
не было подсветки, а теперь 
полностью освещены. Раньше на 
глажку ткани уходило огромное 
количество времени, а теперь 

ШВЕЙНЫЙ ЦЕХ 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА

В ДЕНЬ ТЕАТРА СВОЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПРАЗДНИК ОТМЕТИЛИ 
НЕ ТОЛЬКО АРТИСТЫ 
СЦЕНЫ, НО И ТЕ, 
КТО ПРИЧАСТЕН 
К ВЕЛИКОМУ 
ИСКУССТВУ, НАХОДЯСЬ 
ЗА КУЛИСАМИ 
ТЕАТРАЛЬНОЙ ЖИЗНИ. 

наряд можно быстро отпарить, - 
вспоминает она.

В ходе беседы и закройщица 
головных уборов Дина Джа-
киенова, и мастер по пошиву 
костюмов Гульбану Муканова 
поделились, что в этом году вы-
ходят на заслуженный пенсион-
ный отдых. Сейчас они активно 
передают свои знания и богатый 
опыт молодым специалистам. В 
этой связи следует упомянуть, 
что при «Астана Опере» работает 
детская студия театральных ре-
месел, где девочки учатся швей-
ному мастерству у опытных 
наставниц. Есть уверенность, 
что в будущем эти юные даро-
вания также овладеют одной из 
рабочих профессий.

Одним из таких молодых 
мастеров в швейном цехе театра 
«Астана Опера» является Айге-
рим ЖАНАБЕРГЕНОВА. Окон-
чив Казахский национальный 

университет искусств в Астане 
по специальности «художник по 
костюмам», она пришла в сто-
личный театр, чтобы набраться 
практического опыта.

- Лучше всего начинать с 
основ, тогда ты понимаешь весь 
процесс работы. Если ты лю-
бишь свое дело, то обязательно 
добьешься результата. Я работаю 
в швейном цехе «Астана Оперы» 
более двух лет, мне очень нра-
вится. К каждой премьере мы 
шьем новые костюмы. Сначала 
изучаем эскизы, советуемся с 
технологом и только после этого 
приступаем к пошиву. Если я 
чего-то не знаю, опытные кол-
леги всегда готовы помочь, и я у 
них многому учусь. В будущем 
мечтаю открыть собственный 
швейный цех, - сказала Айгерим 
Жанабергенова.

По ее мнению, профессия 
швеи никогда не потеряет акту-
альности, так как это востребо-
ванная специальность. Умение 
шить помогает Айгерим и в 
повседневной жизни: она сама 
шьет себе сумки, брюки, куртки 
и другие необходимые вещи и 
аксессуары.

Сегодня в рамках серии 
материалов о рабочих профес-
сиях в театре «Астана Опера» мы 
познакомили вас с трудом швей. 
Впереди читателей ждут статьи 
о поварах, электриках и других 
специалистах, работающих за 
кулисами театра.

Фото предоставлены 
пресс-службой театра
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